

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 21 DE ENERO DE 1922

NÚM. 690

Su Santidad el Papa Benedicto XV está agonizando

Puerto Rico desea ser provincia americana

Santiago Iglesias quiere que Puerto Rico sea incorporado a Estados Unidos

WASHINGTON. — Santiago Iglesias, organizador de la Federación americana del Trabajo, y miembro del Senado de Puerto Rico, dijo en una reunión celebrada por la conferencia legislativa de la Federación que presentaría en el Senado de Puerto Rico un proyecto de ley para hacer de Puerto Rico un "territorio incorporado" a los Estados Unidos en vez de un "territorio organizado". La conferencia dió su aprobación, en principio a la medida.

El Consejo Federal de Centro América se niega a reconocer a Guatemala

SAN SALVADOR. — Se informa que el Consejo Federal de Centro América, con asiento en Tegucigalpa, Honduras, se ha

Sólo la intervención divina puede salvarlo

Roma, 20. — Su Santidad, el Papa Benedicto XV, está entre la vida y la muerte. En la mañana de hoy, la enfermedad bronquial que sufre tuvo una inesperada y brusca gravedad. Al mediodía, la impresión en el Vaticano era que el Sumo Pontífice ha entrado en un período de ago-

nía. Los médicos oficiales del Vaticano declaran que la afección bronquial se le está extendiendo a los pulmones.

El Papa pidió los últimos Sacramentos, que recibió inmediatamente.

Roma, 20. — A las ocho de la

noche de hoy se ha anunciado que solamente la intervención divina podría evitar la muerte del Pontífice. Los tubos bronquiales están obstruidos y el Papa está en peligro de perecer por ahogo. Hay gran consternación en el Vaticano.

(Servicio Radiográfico de la «Tribuna»)

Movimientos realistas en Hungría

Actividad realista en Hungría

BUDAPEST. — Las actividades entre los realistas partidarios del ex-Emperador Carlos, están aumentando y veinte miembros de la Cámara de Diputados se dice que han seguido al Conde Julius Andrássy en su oposición al primer ministro Conde de Bethlen. El partido ha sido reorganizado y ha adaptado una plataforma pidiendo que solamente se elija a un rey nativo de Hungría.

El Príncipe Sixto de Borbón, de Parma, hermano de la ex-Emperatriz Zita, se encuentra en Roma con varios otros, tratando de gestionar que se conceda el traslado del ex Emperador Carlos y su esposa Zita desde la Isla Madera a Italia.

'La Prensa' visita toda la República

negado a reconocer el nuevo gobierno de Guatemala y al delegado enviado por éste, y se ha negado igualmente la legitimidad de la elección de Senadores y Diputados al Congreso de Guatemala. Por estas razones los miembros del gobierno de aquí opinan que la vida de la Federación recientemente fundada se encuentra en inminente peligro.

La destitución del Gral. Weyler

La presencia de Poincaré en el Poder, es desagradable para Alemania

BERLIN. — Los diarios alemanes en general predicen un período de angustia para Alemania si Poincaré llega efectivamente a encargarse del gobierno de Francia. Ven en la retirada de Briand una afrenta estudiada contra Inglaterra.

Sin embargo, algunos diarios expresan satisfacción por el advenimiento del ex-Presidente Poincaré como Primer Ministro de Francia, aseverando que lo absurdo de la política francesa quedará demostrado dentro de poco mediante ese cambio.

El decreto de destitución del Gral. Weyler fue presentado al Rey

MADRID. — El decreto en que se daba de baja al General Weyler de su puesto de Jefe del Estado Mayor de la armada española le fué presentado al rey para su firma por el Ministro de Guerra La Cierva y el citado General fué recibido por el rey en audiencia particular.

Discusiones acaloradas se llevan a cabo en la actualidad en los Clubs Militares respecto de la conducta del Ministro La Cierva para con los oficiales de la Armada. Esta conducta ha causado gran agitación en el público. El Comité de oficiales ha celebrado una reunión para estudiar los hechos, especialmente para el caso que el Ministro de Guerra insistiese en hacer promociones por decreto.

Le robaron al Doctor Montero

Nuestro buen amigo el amable Doctor don Aniceto Montero fué víctima de su chofer, quien le robó 10 latas de gasolina y una buena suma de colones.

El Doctor le tenía mucha confianza al individuo en cuestión quien resolvió hacerse de dinero a costillas de su patrón.

DE TEATROS

AMERICA. — Despedida de la aplaudida pareja de baile Salvo and Gertruge.

Fin de la Ciudad Perdida.

VARIEDADES. — Gran final de la famosa cinta «Los Arlequines de Seda y Oro».

TREBOL. — Últimas funciones del trio Severini Cid Herimar. Gran éxito.

Nueva Directiva

La nueva Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, quedó integrada así:

Presidente, Lic. Mariano Alvarez M. Secretario, Andrés Boza Cano. Tesorero, Alberto Aragón. Vocales, Jorge Lara, Romualdo Barrantes, Virgilio Alvarado, Guillermo Tristán y Juan Arias. Suplentes, Fabio Garnier, Manuel Fournier y Carlos Echeverría. Fiscales, Eladio Monge y Aníbal Hernández.

La Marina Alemana no acepta la nueva bandera

Francia e Inglaterra aceptará la prohibición a los submarinos de atacar los buques mercantes

WASHINGTON. — (Por la Prensa Asociada) — La proposición americana para prohibir el uso de los submarinos contra los buques mercantes, que ahora ocupa un lugar prominente en la conferencia del desarme, ha sido aceptada en principio por Francia, pero sus delegados se han reservado su aprobación final hasta tanto se discuta el lenguaje preciso de la declaración.

Los ingleses fueron los primeros en aceptarla y aunque los italianos y japoneses no habían recibido esta noche instrucciones finales, se tiene entendido que ni Roma ni Tokio pondrán serios obstáculos en vista de que la proposición ha sido aceptada por Francia.

Los marineros alemanos insisten en rechazar la nueva bandera

HAMBURGO, enero. — (Por The Association Press. — En el día de hoy se puso de relieve que los dueños y tripulantes no se muestran inclinados a izar en sus mástiles la nueva bandera mercante, negra, roja y oro, que es la oficial desde el día primero de enero, y que la mayoría de las embarcaciones enarbolaban solamente la bandera de la matrícula. Otros buques partieron del puerto negándose a izar la nueva y la antigua bandera. Uno de los barcos pertenecientes a Hugo Stinnes, salió del puerto con un árbol de navidad se veía la nueva bandera.

Los capitanes de los barcos que salieron hoy, desdiciendo la bandera republicana, dijeron que tan pronto como se encuentren en alta mar izarán la antigua bandera alemana.

Captura de una casa de juego

Anoche a las 22 horas, la policía cayó intempestivamente en una casa de juego vecina al templo de la Merced.

Una guardia de agentes de orden y seguridad entró al local y capturó a un número regular de devotos de San Jorge.

Algunos lograron evadirse.

No hubo mayor escándalo gracias a las avanzadas horas de la noche en que se procedió a esta captura.

Actualmente está demostrando la policía mayor actividad en la persecución de las casas de juego; muy a menudo hacen giras nocturnas con ese objeto.

Talvez esto provoque una reacción saludable que mucho la necesita el país.

Estado seco en Buenos Aires

En Buenos Aires, cantón de Osa, el Ayuntamiento se vió obligado a declarar el estado seco, por cuanto en el remate no hubieron postores.

Esto no quiere decir que en ese lugar no se consuma licor, pues es tal vez uno de los pueblos donde más se bebe.

Lo que sucede, es que allí casi no hay hijo de vecino que no tenga su «saca» en su propio domicilio. A este propósito se nos ha dicho que el Resguardo mandará un piquete de guardas a ese cantón.

Lo malo es que ahora hay viruela!

CASA DE PRESTAMOS de JUAN RAFAEL ACUÑA ARAYA. Se ha trasladado a 50 varas al Sur del Mercado, contiguo a la Tienda de Mr. Asch.

Nuevos ministros

Por considerarlo de interés, tomamos de «The Bulletin» del 14 de octubre el siguiente aerograma:

Se anuncia la selección hecha por la Casa Blanca de 8 ministros americanos para países de Hispano-América, y algunos países europeos. Esto ha llenado el rol diplomático. Los escogidos son:

Para Panamá: doctor John Glover Sout, de Kentucky.

Para Nicaragua: John E. Ramer, de Colorado.

Czecho Slovakia: Lewis Einstein, de Nueva York.

Bulgaria: Charles S. Wilson, de Maine.

Finlandia: Charles L. Kagay, de Kansas.

Siam: Edward E. Brodie, de Oregón.

Para Venezuela: Willis C. Cook, de South Dakota.

Para Guatemala: Roy Davis, de Missouri.

Todos los nombrados pertenecen al partido republicano y fueron particularmente escogidos por el Presidente Harding.

Remate de prendas

A las trece horas del día 4 de febrero de 1922 se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el Monte Nacional de Piedad.

Las prendas son numerosas y entre ellas figuran hasta acciones de la misma institución.

Murió «La Silueta»

Según un diario matutino «La Silueta» ha muerto.

Parece que la vida de la extinta fué corta por la ausencia de los veraneantes y por la pobreza de los que se quedan en San José.

Consternación en Washington

Washington. — La renuncia de Briand ha causado gran consternación en los círculos de la Conferencia del desarme donde se considera probable que ese hecho tenga grave efecto en las decisiones a que se ha llegado ya o que están a punto de tomarse.

El Gabinetè Poincaré disgusta a Alemania

Briand tuvo que renunciar por haberse dirigido en términos rudos a la Cámara

PARIS. — El Presidente Millerand aceptó la renuncia que le presentó el Premier Briand. Esta violenta decisión fué tomada en vista de la actitud asumida por la Cámara de Diputados, cuando al presentarle Briand el texto del Pacto anglo-francés sobre moratoria alemana y participación de Francia en la Conferencia de Génova, dijo a los diputados en los términos más rudos que deberían aceptarlo o rechazarlo de una vez.

Briand dijo a los diputados que Francia no debería de ningún modo estar ausente de la Conferencia de Génova, especialmente cuando los Estados Unidos han convenido ya en tomar parte en ella.

La Cierva satisfecho de su visita a la zona de guerra

MADRID, enero. — El ministro de la Guerra, señor La Cierva, que llegó hoy a Madrid procedente de Marruecos, almorzó con el rey Alfonso, en Palacio, y durante el almuerzo dió detallada cuenta al Monarca de su visita a la zona de guerra. Antes de entrar en Palacio, el señor La Cierva dijo que había obtenido una excelente impresión respecto a las negociaciones para el rescate de los prisioneros que se encuentran en poder de los moros. Agregó que los preparativos para las próximas operaciones contra las tribus, estaban terminadas, y que los soldados tenían un hermoso espíritu.

El escandaloso suceso de ayer

Con motivo de la aprehensión de la fábrica de aguardiente clandestino que hizo en la mañana el señor Inspector General de Hacienda y sus subalternos, se dicen en la calle muchos comentarios.

Se asegura que son muchas las fábricas que existen, por ser éste un negocio muy lucrativo.

El aguardiente en la Fábrica Nacional de Licores, se vende a siete colones litro, y el clandestino a tres y cuatro colones. Una gran parte de boticas y cantinas, venden licor de «contrabando» (esto según decires, pues a nosotros no nos consta).

Conforme lo anunciamos ayer, el Coronel Quesada después de pagar la multa correspondiente quedó en libertad, habiendo sido dado de baja a las 10 horas.

También cayó de su puesto el Comandante don Arturo Ulloa Bauet. Se dice que al primero lo sustituirá el señor don Luis Acosta, hermano del señor Presidente.

La aprehensión de ayer ha puesto a muchos empresarios de «negocitos» de esa índole, sobre aviso. Por algunas semanas dejará de ser tan persistente el olor a residuos de fermento que a veces se nota por esas calles de Dios.

Movimiento diario

Nacimientos. — José de Arturo Brokey y Quijano y Victoria Argental Ramírez. — Inominado de Lino Calderón y Zoila Valverde. — Virginia, de José Guardia y Delfina Castillo. — María, de María Castro. — José, de Ana María Rivera Marín. — Bélgica, de Hilda Ortega. — María Belén, de Adelina Vargas.

Defunciones. — Julia Duarte v. de Ramírez, 47 años. — Inominado Calderón, San José. — María Vargas, 1 año San José. — Juan Carvajal, 45 años, España. — Zoila Ramos, 20 años San José. — Elena Moreira, 41 años, Siquirres. Pasaportes. — Presbítero José Manuel Quirós, para Panamá. — George W. Dayton, para Cristóbal.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HÖRGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

En dos meses se ha agotado la primera edición de este libro, que tiene el Premio Nobel de Literatura y que ha sido traducido a todos los idiomas.

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio: ₡ 6-50 el tomo

El herido

dé Consuelo Jiménez

Guillermo García, herido de Consuelo Jiménez se encuentra en la Cárcel de Varones de esta ciudad.

La sumaria está terminada y sólo se espera el fallo del Juez del Crimen. El dictamen médico perjudica a García, pues la causa se le ha seguido por homicidio frustrado y no por lesiones.

Mala suerte de un ladrón

Un tal Víctor Salazar fué acusado ante el Agente de Policía por deberle ₡ 10 00 a una mujer.

Interrogado Salazar contestó que su madre pagaría esa deuda. Iba a abandonar la oficina de la Agencia, cuando le cayeron una lluvia de acreedores, uno le reclama ₡ 70 00, otro ₡ 40 00 y así sucesivamente. Total que tiene que ir a la Cárcel, pues su madre se niega a pagar tanta «jarapa».

AL TELEFONO

— PIDA SU —

AZUCAR Y HARINA

511

Si Necesita Buena Calidad y Bajo Precio

José Andrés Coronado
SAN JOSÉ**La Sociedad al Día****BELLAS VIAJERAS**

Para Atenas salió la señorita Odilie Herrán.
—En Escasú se encuentran la señorita Clarita Gil.
—Llegó de San Ramón la señorita Araceli Quesada.
—De Alajuela la simpática damita Hilda Rodríguez.
—En Ochomogo se halla la señorita Lolita Pacheco.
—En Sabanilla la señorita Anita Piza.
—En Cartago la señorita Flora Hernández.
—De esa ciudad llegó la señorita Hilda Mora.
—Se encuentra en Coronado la señorita Eida Payter.
—En Heredia la señorita Luisa Gutiérrez S.
—Regresará de Coronado la señorita Carmen Castro.
—Para ese lugar la señorita Amalia Quirós.

VIAJEROS

La familia de don Mariano Alvarez Melgar saldrá para Puntarenas.
—Don Napoleón Quesada h., para «La Patria».
—Don Jorge Ortiz salió para Cartago.
—Mr. Simón Cohn para Limón.
—Doña Margarita de Chocano, salió para Cartago.
De Puntarenas Regresó Doña Amalia Escalante de Castillo.
—Para San Juan de Tibás, salió la familia de don Gonzalo Cardona.

—Don Francisco Blen salió para San Isidro.
—Don Víctor Domínguez llegó de Cartago.
—Salieron para Heredia el Lic. don Juan Rafael González y don Ernesto González Flores.
—Regresó a Cartago el Lic. don Víctor Monge.
—En Escasú se encuentran de temporada las familias de don Justo Facio, don José Fabio Garnier y don Felipe Larrad.
—Don Rubén Yglesias salió para Limón.
—Para el mismo lugar saldrán las señoritas Claudia y Marta Iglesias.
—Para Puntarenas la señorita Carmen Alvarado.
—Regresó de Puntarenas Marina Ch. de Lyon.
—De Limón llegó el Lic. don Horacio Castro.
—Procedente de Chile se encuentra en Heredia el joven Dr. don Jaime Benavidez.
—Regresó al Atlántico don Filadelfo Granados.
—De Limón llegaron don Abraham Méndez y don Efraim Camacho.
—Para Grecia saldrá el sábado en visita Pastoral el Ilmo. y Revdo. señor Obispo de Alajuela.
—Para Turrialba Raul Solís y su señora esposa.

ENFERMOS

Continúa mejor de salud el Dr. don Max. Peralta.
—Delicada de salud se encuentra doña Paulina de Salazar.

El nuevo Ministro de Gobernación

Desde ayer tarde circula con insistencia el rumor de que el Ejecutivo ha resuelto nombrar nuevo Ministro de Gobernación y Policia y que se le ofrecerá este puesto al señor don Amadeo Johanning.

En la Secretaría de Gobernación hemos tratado de averiguar lo que hubiere de cierto en la noticia, pero se ha guardado reserva sin desautorizar este rumor.

Se da como causa de la reorganización del Ministerio las recargadas labores que hoy pesan sobre el señor don Aquiles Acosta, que tiene que atender dos Secretarías.

Las labores del Ministerio de la Guerra reclaman atención preferente según la opinión de los entendidos en este ramo.

De tal manera que con la reorganización que se proyecta el Ministerio de la Guerra continuará a cargo de don Aquiles Acosta.

“La Prensa”

Agradeciendo la benévola acogida que día a día recibe del público, manifestada por el incremento de suscriptores, lectores y nuevos avisos, aumentará próximamente su formato a seis columnas.

De Heredia**Un ejemplo para los obreros**

Por escritura pública los dos socios propietarios de la «Nueva Panadería», se han constituido en compañía la cual se conocerá bajo la razón social de Avendaño y Rodríguez.

Justo es que hagamos una breve reseña de la historia de estos dos obreros.

Hace algunos años que estos trabajadores se lanzaron al trabajo independiente sin más recursos que la fe en su trabajo y que ha sido el tesoro que los ha conducido al triunfo. Durante el tiempo transcurrido han tenido sus grandes luchas y en distintas épocas la mala suerte ha tocado a sus puertas sufriendo como consecuencia grandes pérdidas llegando al punto de encontrarse casi envueltos entre las densas sombras de la ruina, pero en tales circunstancias los hemos visto, despojarse de su saco e ir a su taller y tomar el lugar de humildes trabajadores y de esta manera han vuelto a levantarse encontrándose de nuevo en favorables condiciones financieras.

Nunca los hemos visto desanimados, ni la idea de retroceder ha encontrado cabida en sus mentes, mas, parece que su punto de mira está de acuerdo con las palabras del notable escritor Marden: «Siempre adelante» y esta noble idea los ha conducido a la victoria.

Al mencionar este ejemplo que está a la vista del público hereditario, no nos llevan otras miras que las de dar el honor a quienes realmente lo merecen por su honradez y su trabajo.

Deseamos a la compañía largos años de vida y de mucha prosperidad en su sendero comercial.

El amigo Cordero.

International Commercial AGENCIE

(E. M. NETHERSOLE)

Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
Teléfono 825 — Apartado 636

OBRAS DE BALZAC

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

Los chuanos.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Palida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del ateo.
La prima Bel.
El cura de aldeia.
Los Aldeanos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillo de la vida conyugal.
Úrsula Mirouet.
Eugenia Grandet.
Petrilla.

De venta en la Imprenta Faleó y Borrás

Desaires a la Nación

A muchos comentarios han dado lugar las palabras del Licdo. don Ricardo Jiménez reproducidas por un *reporter* de LA PRENSA.

El Lic. Jiménez opina, con sobra de razón, que el Ministro de Relaciones Exteriores habría podido evitar a nuestro país la afrenta que acaba de inferirle el Representante Diplomático inglés con la devolución de la medalla conmemorativa que le ofreciera nuestro Gobierno con sólo haber procedido con la prudencia de uso en tales casos.

Ningún gobierno comete la ligereza de otorgar un distintivo o una condecoración nacional sin informarse previamente si será acogida con estimación y decoro. A menos que se trate de un honor tan alto, que resulte inconcebible que ningún mortal lo pueda rehusar.

Tal sucede que la Orden de la Legión de Honor a título militar. Cuando se redactó la ley orgánica de esta orden en 1802, uno de sus redactores, llamó la atención al Primer Cónsul Bonaparte sobre la falta de un artículo que previera el caso de la devolución de una cruz.

—Ese artículo no hace ningu-

na falta—contestó Bonaparte con altivez—no debemos, ni siquiera suponer que una cruz de la Legión de Honor pueda ser devuelta por nadie.

Pero aquí no tenemos ni Legión de Honor, ni honor, ni más cruces que las que hacen ciertos politiqueros cuando pasan del servicio de un gobierno tiránico al de un régimen democrático.

De suerte que nuestro Canciller debió haber tenido la prudencia que recomienda el Licenciado Jiménez. Si así lo hubiera hecho, no estaríamos donde estamos, ni S. E. A. Percy Bennett no se habría gastado esas libertades con nuestro Gobierno, que refieren las crónicas, ni se habría presentado al Ministerio de la Guerra a las diez y media de la noche, ni se habría permitido celebrar directamente con el Presidente de la República convenciones diplomáticas sin contar con el Ministro de Relaciones.

Tampoco estarían en poder de los panameños nuestra bandera, nuestro escudo nacional, nuestras ametralladoras, nuestros 150 rifles nacionales y nuestras gasolineras de transporte.

CYRANO

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

YA NO se puede decir nada en los periódicos; como se confie usted y cargue un poco fuerte con su pluma, arriesga dos peligros: que le propinen una paliza, o que lo acusen ante los tribunales.

Caso: el del general Monge.

¡Y todo por salvar el buen nombre del Gobierno!

Más vale un enemigo declarado....

En un reportaje que salió publicado en este periódico, don Ricardo dijo: «Yo no opino». Cuando el repórter le hizo otras preguntas, repitió don Ricardo: «Yo no opino». Y después, como quien no quiere la cosa, suelta el trapo, desembucha, y se «jala» en el periódico más de dos columnas de «purísimas» opiniones y de las «frescas».

Pregunta suelta: ¿Qué entendería don Ricardo por «opinar»?

Un consejo a los repórteres: cuando vayan a donde don Ricardo a sacarle opiniones, lleven tirabuzón.

Don Roberto Brenes Mesén da una tremenda embestida a la democracia en el «Repertorio Americano».

Ataca rudamente los principios demócratas y les niega toda bondad y toda virtud. Para don Roberto la Democracia es más dañina que la fiebre amarilla.

No hay peor cuña que la del mismo palo. Don Roberto a estas horas es un caso patológico de *democratofobia*. Irremisiblemente es un «furioso» que merece una camisa de fuerza.

El daño le provino de haber perdido sus pergaminos y por no encontrar sus blasones.

UNA SACA DE CHIRRITE capturó ayer el Resguardo. Nada más que 1500 litros que no contenían por cierto ni el de abejas, se decomisaron. El alambique estaba montado a la

moderna ¡Achará! Todos tenemos algo de contrabandistas.

Un instinto de rebelión impulsa desde muy hondo al hombre a practicar lo que le prohíben. Por eso no hay que extrañarse que sean las mismas autoridades las primeras en romper las cadenas de la ley, que son cadenas precisamente porque no dejan a cada cual hacer el negocio que le aconseja su santa voluntad.

¡Y don Julio que quería hacer de Costa Rica un estado secol...

Don Julio no servirá para repartir el naipe porque se equivoca mucho.

COMO ESTA República es tan chiquita que tiene todas las características de una aldea grande, cualquiera cosa por pequeña que sea, se convierte en alta cuestión de Estado. Aquí todo es bulla y mucha bulla. Todos nos enteramos de todo. La culpa estriba en que somos demasiado «picoretos».

Y hay un afán de publicidad que ¡alabado sea Dios!

La nota del día es y será quién sabe hasta cuando, la renuncia de don Joaquín García Monge.

No hay duda que la mazorca de la enseñanza se está desgranando. Al paso que vamos habrá que importar maestros como se importan jamones.

Y hay quien supone de todos estos líos que ocurren arriba, que el asunto tiene mar de fondo.

Por más que los mentores de los siete planos digan lo contrario, al Liceo de Costa Rica lo «están blanqueando». Lo que falta es puntería; no han logrado pegarle en el corazón.

Dos agentes cuyas sombras fatídicas se proyectan en el horizonte acabarán con la institución: el «Intruso» y la «Garra».

....Y la obscuridad fue hecha

EL TIO LUCAS

IMPORTANTE

Habiéndome llegado un buen surtido de CASIMIRES INGLESES

me comprometo a CONFECCIONAR VESTIDOS a los más bajos precios. Si usted desea quedar satisfecho, haga una visita a mi TALLER y así quedará convencido.

JOSE A. CAMBRONERO

Cien vs. al Sur del Palacio de Justicia

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS EXITO SIN PRECEDENTES

en la moderna producción editorial española TOMOS PUBLICADOS A € 1.25

Heine :: Leopardi :: Shelley
Shakespeare :: Víctor Hugo :: Verlaine
Wordsworth :: Teixeira de Pascoas
Musset :: Novalis :: Carducci :: Dante

Repuestos para la bomba**Alvarez y Cleves**

El Coronel Montandón ha tenido la iniciativa de encargar a los Estados Unidos repuestos para la Bomba que deben llegar en la próxima semana.

Felicitemos a este activo Jefe por haciéndose cargo de las necesidades del servicio, ha sabido vencer los inconvenientes que se le han presentado y en seguida el material que necesitaban para el buen funcionamiento, de la Bomba, que tan útiles servicios presta al comercio y al vecindario.

GRATIFICACION

Se dará en esta oficina a la persona que entregue un llavero perdido el día viernes en el Correo o en un coche.

Frente a la Artillería**Acaban de recibir:**

FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
PALAS INGLESAS PARA CAFETAL
ESCOBAS PARA PATIO, INGLESAS
RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

Tribuna Obrera

Deberes y Derechos

Bueno es que hoy, en estas crónicas semanales, conversemos con los obreros sobre los deberes y los derechos. No se figuren que nos vamos a referir bajo el aspecto de la moral cívica, nó; estos principios de la Cartilla de Instrucción Cívica están catalogados y allá cada cual puede tomarlos para sí y poner en ellos la fe que le plazca. Nos referiremos pues a los deberes y derechos que el obrero tiene que acatar con los patrones y éstos con los obreros.

Hay la idea vulgarizada de que los obreros, desde luego que son la parte explotada, no tienen deberes que cumplir en los talleres en que trabajan. Esto es un error y grave error por cierto. El obrero cuando se compromete, empeña su palabra y el cumplimiento de ésta debe ser a carta cabal porque en ello está su honor y su reputación de obrero cumplido. Fundamental preocupación debe ser el cumplimiento de su palabra, de sus compromisos, de sus deberes.

¿Que le pagan mal salario? Culpa es de él que no sabe ponerle precio a su trabajo. No deben perder de vista los obreros que el trabajo, es la mercadería que venden y para ello deben buscar el mejor postor.

Una vez estipulado el precio y aceptado el trabajo, no hay pretexto para quedar mal, ni justificación alguna para no hacer la obra como es debido y en el tiempo lógicamente razonable.

Si hay quejas porque el patrón es malo en algún sentido, no se remedia la cosa practicando el *sabotage*. Entiéndese por *sabotage* el mal trabajo en la obra que se ejecuta o el incumplimiento en la entrega de la misma.

Los obreros que practican el *sabotage* se desprestigian y adquieren la fama de «malos operarios». Desde luego son los últimos en conseguir trabajo y siempre son repuestos con facilidad.

Por eso si el patrón es malo, entendemos que el único remedio es abandonar el taller y si los obreros están disciplinariamente organizados, *boicotear* ese taller.

Mal trabajo en ningún caso y por ninguna causa debe ejecutarse. Quien pierde es el obrero cuando trabaja mal.

Por eso los deberes del obrero para el taller donde trabaja, son: llegar puntualmente a las horas de trabajo los días en que se comprometi; cuidar de las herramientas como si fueran propias y atender la labor que ejecuta con cariño y constancia. El hombre que cumple con estos «deberes», tiene autoridad moral para reclamar y exigir estos «derechos»: que el jornal que devenga esté justificado por racional, es decir, que sea bien pagado; que en el taller sea tratado dentro de su dignidad de

hombre que merece bondad y respeto; que en caso de enfermedad o cualquier otra desgracia, su patrón lo beneficie oportunamente y sin que lo obliguen leyes especiales. Conste que al hablar de estas cosas nos reducimos a nuestro medio, que es el que sí conocemos. Desde luego los artículos que publicamos en esta «tribuna obrera» son de sabor local, aunque generalicemos en las cuestiones sociales.

Es necesario también que manifiestemos que el obrero apto y cumplido, muy pocas veces queda sin trabajo, salvo en los casos que la carestía es general.

Aquí en nuestro medio, el obrero competente y honrado goza de ciertas omisiones, que ya se las deseara la mayoría de los obreros del mundo.

Entre nosotros el obrero laborioso y de confianza, disfruta de muchas ventajas que, si no las aprovecha, es porque no le da la gana ser previsor.

También hay que decir que entre los trabajadores en un mismo ramo, existen diferencias de aptitud y prontitud, desde luego no podrían ganar igual. Tienen que ganar mejor los más competentes y los más ligeros en construir la obra. Indiscutiblemente los derechos no pueden ser iguales porque a los ojos del patrón «vale más el obrero que por sus condiciones inmejorables se hace insustituible e indispensable. Esto es lógico. El obrero que no sale de la peonada gana menos y en cualquier momento encuentra su repuesto.

Por eso deben los obreros «ser maestros» en su oficio, para ascender en importancia y disfrutar los beneficios de los «selectos».

Así, pues, queremos manifestar hoy que los obreros deben guardar el justo equilibrio en eso que se llama deberes y derechos.

Para reclamar los segundos se necesita cumplir con los primeros.

En cuanto a sueldo y otras mejoras en el taller, son los obreros los llamados a conseguirlos por medio de una disciplinada organización.

Si no lo hacen estando a su alcance, prueban que están bien pagados y mejor atendidos.

Al hablar de deberes y derechos, me refiero únicamente a los obreros cuya fuerza de voluntad para no dejarse dominar por el vicio del alcohol, los dignifica en los campos de la lucha y del trabajo.

De los alcohólicos no hablo porque éstos no suman ninguna fuerza renovadora. Al contrario, son los eslabones en la gran cadena de esclavos.

Estos enfermos de la voluntad, más bien son un peligro para los compañeros, porque relajan el salario cuando encuentran patrón que los tolere.

GIL SOL

El Ejecutivo convoca al Congreso

JULIO ACOSTA GARCIA, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, DECRETA: Artículo único.—Convócase al Congreso Constitucional a sesiones extraordinarias que se inaugurarán a las catorce horas del veinticinco de los corrientes, con el objeto de que conozca de una ley transitoria de Presupuesto para el año en curso.—Dado en la Casa Presidencial, San José, a los veinte días de enero de mil novecientos veintidós.—JULIO ACOSTA.—El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación, AQUILES ACOSTA.

Tipos de cambio

| BANCO DE COSTA RICA | |
|--------------------------------|-------|
| New York..... | 425 % |
| Londres..... | 359 % |
| París..... | 175 % |
| España..... | 320 % |
| Italia..... | 95 % |
| Suiza..... | 414 % |
| Bélgica..... | 174 % |
| Hamburgo 0.58 cts. oro am. | |
| Amsterdam 37 cts. oro am. | |
| San José, 21 de Enero de 1922. | |

Se suprimen los exámenes orales en las escuelas y colegios oficiales de Panamá

la medida es una importante innovación en el ramo de Instrucción Pública

Considerando: 1°.—Que según lo ha demostrado la experiencia, los exámenes orales en las escuelas y colegios son contraproducentes a los fines que se les asigna.

2°.—Que los exámenes tanto orales como escritos no desempeñan ninguna función educativa en los primeros y segundos grados en las escuelas primarias; y

3°.—Que los exámenes orales sólo son justificables cuando se trata de exámenes de graduación en los colegios, decreta: Artículo 1°.—Suprimanse los exámenes orales en las escuelas primarias de la República.

Artículo 2°.—Suprimanse los exámenes tanto orales como escritos en los primeros y segundos grados de las escuelas primarias de la República.

Artículo 3°.—Suprimanse los exámenes orales en los colegios de enseñanza secundaria y profesional de la República excepto en las pruebas finales de graduación en los planteles mencionados.

Comuníquese y publíquese. Dado en Panamá, a seis de diciembre de mil novecientos veintiuno.

BELISARIO PORRAS
El Secretario de Instrucción Pública,
JEPHTA B. DUNCAN.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: DR. PEDRO A. DEL SOLAR
Editores: Falcó & Borrásé
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN,
ADMINISTRACIÓN: 329

LA PRENSA no solidariza sus ideas ni se hace responsable por los artículos que aparecen firmados, o en la sección «Prensa libre».

Aceptámos a nuestros suscritores todas las noticias que se sirvan proporcionarnos sobre asuntos de interés social o público, siempre que vengan suficientemente garantidos.

NOTAS BREVES

Se nombró Jefe Político en propiedad a don Federico Alvarado. Esto en el cantón de Naranjo.

—Con el puesto de Agente de Policía de Tucurrique, don Luis Bonilla Trejos, Sustituye a don Crisanto Matamoros.

—Según permiso de ley, en el cantón de San Mateo se celebrarán tres turnos, por intervalos, a beneficio de la Parroquia.

—Agente de Policía de Corozal, Cantón Central de Puntarenas, quedó don Manuel Otárola, en vez de don Víctor Manuel Méndez que no aceptó.

—Nicanor Santos Chaves es el Agente Principal de Policía en El General, cantón de Tarrazú; reemplazó al señor Abel Molina.

En el Distrito Volio del Cantón de San Ramón, fue removido el Agente de Policía; el señor Urbano Zúñiga Esquivel reemplaza a doña Nicomedes Varela. Este último renunció.

—Se concedió permiso a la señora Elisa G. v. de González para exhumar los restos de Mercedes González Garrido, sepultada en Limón, y trasladarlos a la ciudad de Cartago. Ha transcurrido el término de ley.

—En Barba se concedió permiso a la Junta Edificadora para celebrar tres turnos, uno cada tres meses, a beneficio de la Iglesia.

—Las Juntas Edificadoras de Coronado, San Antonio de Escasú, San Pedro de Santa Bárbara y Corralillo de Cartago, obtuvieron permiso para celebrar tres turnos cada una, con los requisitos que la ley señala.

—Don Reinaldo Jurado, en Limón fue nombrado Agente Principal de Policía de Higiene.

—Las escuelas que fueron clausuradas antes del cierre general, abrirán su curso lectivo el lunes seis de febrero.

—Plazas vacantes en San Ramón:

Alfaro, una maestra; Concepción, una maestra; Piedades N. E., una maestra; Piedades N. O., una maestra; El Salvador, una maestra.

Cantón de Palmares:

Centro Escuela Varones, un maestro; Centro Escuela Niñas, dos maestras; Equipulas, una maestra; Buenos Aires, una maestra; La Graña, una maestra; Zaragoza, una maestra; Candelaria, una maestra.

Maestros de Trabajos Manuales:

San Ramón, ciudad, Escuela de Varones, un maestro; San Ramón, ciudad, Escuela de Niñas, una maestra.

Partida de Foot-ball

El domingo se verificará un match de Foot-ball en la Sabana entre los Clubs Mora Fernández y América.

JUGADORES

Club Sport Mora Fernández.—Virgilio Carmona Capitán, Humberto Romero, Alfonso Grillo, Manuel Arauz, Melico Grillo, José Escorriola, Alberto Durán, Tranquillo Durán, Oscar Galvez, Ricardo González, Gerardo López.

Súplentes.—Socios Activos del Club; Guarda Líneas, Manuel Aragón; Juez, Víctor M. Chaverri.

Club Sport América.—Guillermo García, Capitán; Leví Zamora, Tobias Zamora, Alcides Fonseca, Oscar Solera, Roberto Navarro, Francisco Mena, Francisco Lazares, Roberto Gómez, Gonzalo Carranza, Rafael A. Hernández.

Súplentes.—Socios Activos del Club; Guarda Líneas, Alejandro Pérez.

LIBERTY!!

SU ELECCIÓN:

Una Navaja de Seguridad o Una Cigarrera Plateada

Cualquiera de estos dos artículos los puede obtener sin desembolso alguno. Fume los deliciosos y simples CIGARRILLOS LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga 100, preséntelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos cualquiera de estos artículos.

15 Cts. el paquete de 10 cigarrillos
REPUBLIC TOBACCO Co.

De nuestros Corresponsales

DE SANTA ANA

La inauguración del puente del río de Oro. Asistió el Presidente de la República y el señor Ministro de Fomento.—Conforme se había anunciado, en la mañana del 15 de los corrientes se llevó a efecto la inauguración del puente del Río de Oro, acto que resultó muy solemne.

La llegada del señor Presidente de la República.—A las 8 horas llegó a esta el señor Presidente de la República, acompañado del señor Ministro de Fomento y de sus dos edecanes señores Iglesias y Argüello. A su encuentro salió una hermosa cabalgata compuesta como [de] doscientos ginetes con sus primeras autoridades a la cabeza, señores don Manuel Antonio Quirós, Jefe Político; don Rafael Jiménez Umaña, Alcalde; el señor Presidente Municipal don Manuel Campos, y el señor Director de la Escuela, don Juan Méndez, y los señores don Adolfo Boletti, don Pedro Aguilar, don Jaime Boletti y lo más honorable del Cantón de Santa Ana, entre los citados y el resto de la cabalgata.

La inauguración del puente.—Fueron padrinos de la confirmación y bendición del puente, don Pedro Aguilar y señora doña Dolores Sáenz; don Salvador Castro Garbanzo y señora doña Francisca Porras; don Eloy Romero y señora doña Natividad Zúñiga.

Esta última señora tomó la palabra, y con voz trémula y expresiva, dió la bienvenida al señor Presidente y compañeros por el honor que nos dispensaban con su asistencia a esa ceremonia. A continuación hizo uso de la palabra don Juan Méndez Chaves y con frase corta y elocuente, y en nombre del pueblo de Santa Ana, dió nuestros agradecimientos al señor Presidente de la República por el valioso obsequio que se sirvió hacerle al pueblo, o sea el puente de hierro que se inauguraba en ese acto, cuya obra era de suma necesidad, principalmente en el tiempo lluvioso, pues ese río sube de madre a menudo y no da paso de ningún modo. El señor Presidente en breves palabras dió que agradecía infinito al pueblo de Santa Ana la hermosa manifestación que se le hacía en ese momento, y expresó que su lema como primer mandatario de la Nación siempre ha sido atender las imperiosas necesidades, tanto de la República como la de los pueblos que, como el nuestro, carecen de buenos medios de locomoción y de obras de ornato, que son indispensables para su progreso en general.

El banquete.—En casa de don Pedro Aguilar se le sirvió un suculento almuerzo al Presidente de la República y compañeros y a algunas personas de la localidad. La mesa formaba una T y vimos sentados a su alrededor, al señor Presidente don Julio Acosta, al señor Ministro don Narciso Blanco, don Manuel Campos, don Joaquín Zaldón, don Pedro Aguilar, don Rubén Iglesias, don Manuel Antillón, don Abelardo Chavarría, don Rafael Umaña, don Manuel Antonio Quirós y otras personas más cuyos nombres sentimos no recordar. El banquete se hizo bajo la dirección de las señoritas Angela Alvarado Gallegos y María Luisa Aguilar, quienes no sólo adornaban la mesa con su presencia, sino que supieron distinguirse por su buena disposición en la dirección de dicho banquete.

A continuación pasó la comitiva a casa de don Adolfo Boletti, en donde se le brindó un refresco y luego una audición

musical, que fué ejecutada por el señor Boletti y su señora esposa doña María Clavera, quienes con una maestría sin igual dejaron oír sus habilidades musicales en el violín y piano respectivamente.

A las 15 horas regresó el señor Presidente a la capital.

CORRESPONSAL

DE ALAJUELA

Esperábamos que alguno de nuestros cronistas reseñara un tanto la gira que se hizo a Grecia el 8 del mes en curso, en que un blok de jóvenes entusiastas partiera a aquella ciudad llevando un mensaje de simpatía y cordialidad. Entre éstos iba un equipo de la «Liga Deportiva» a llenar el «compromiso que contrajera con el team griego. Llegados que hubimos, el pueblo parecía despertar: vítores, bombas, aclamaciones llenaron por un momento el espacio con lo cual se anunciaba la entrada del auto-camión y la caballería; momentos después el hospedaje y las atenciones se siguieron. Asistimos a unos helados exquisitos preparados y obsequiados por un grupo de damitas con quienes departimos alegremente, y luego, a las 16 horas y 30 minutos ya ocupábamos campo en la plaza de sport, la que presentaba el aspecto de un hormiguero, en que una muchedumbre ansiosa penetrada del vivo deseo de ver la consecuencia de la partida que se disputaban dos equipos de primera fuerza. Durante el primer tiempo los alajuelenses, aunque dominaban, nada hicieron; los griegos por su parte se defendían admirablemente, pero su ataque carente de combinación y disciplina poco hacía, de tal manera que en el curso del juego la bola corría sólo en media cancha. En el segundo tiempo el ataque alajuelense era más fuerte, y la resistencia que oponían sus contrarios, muchas veces desbaratada, se duplicaba sobre todo la de los backs; pero no obstante, después de tantos y seguidos envites el maroo griego se señalaba con un punto el cual hecho a fines del tiempo dió margen a una discusión entre el juez señor Aguilar y algunos jugadores, resultado fue el empate, es decir nada a nada. Esta medida aunque respetada por ser derivada del juez único en los fallos, ha parecido insuficiente e ineficaz, pues según se cree nada lo autorizaba a la rectificación en seguida. Por lo demás fue atractivo y brillante, máxime de aquellos de quienes no se esperaba que su desarrollo y adelanto en el sport a tal grado los llevara a mantenerse en sus puestos.

Por la noche la concurrencia en el parque escuchaba las notas dulces y armoniosas de una música sería y escogida que ejecutaba la filarmónica del lugar. Terminada esta retreta en que pudimos apreciar muchos de los botones que constituyen el jardín griego pasamos a un espacioso y decorado salón en el cual, una orquesta competente hacía las delicias del momento; ya era hora de empezar a bailar y a ellos nos dimos hechizados y alborozados de contento; los chistes, las bromas, las risas, los encuentros; la cantina con esmerado servicio, el arreglo del salón, el atavío de las señoritas, la profusión de jóvenes por los pasillos, todo a una, ponía de relieve una vez más, la distinción y simpatía que en hora amena cumpliera para visitantes y visitantes.

CORRESPONSAL ESPECIAL

En la tumba de los Próceres Descontento en Sta. Barbara

San Salvador.—El empréstito por 22 millones de colones que el Gobierno ha conseguido en condiciones muy favorables en los Estados Unidos, ha sido firmado ya por los banqueros y pronto llegarán los documentos a este país, para someterlo a la sanción de la Asamblea Nacional.

—El Alcalde hizo publicar hoy el bando que contiene muy atinadas disposiciones tendientes a la moralidad y mejoramiento de la comunidad.

—Licenciados Marcial Prem, Manuel Antonio Herrera, Carlos O. Zarpison, Rafael B. Ponciano y otras personas de esta capital, estuvieron depositando magníficas coronas en la tumba de los próceres Morazán, Barrios y Méndez. El Licenciado Herrera pronunció sentida oración fúnebre, haciendo elogio a los ilustres desaparecidos.—LA PRENSA.

Nótase un descontento general con el nombramiento recaído en Pánfilo Segura para Jefe Político de este cantón.

Inmediatamente que se vió su nombramiento hubo agitación en el público y seguidamente se le puso un telegrama de protesta al señor Ministro del ramo. Se cree que el señor Presidente Municipal se verá obligado a poner su renuncia por cuanto no está de acuerdo con dicho nombramiento.

¿Hasta cuándo tendremos tranquilidad? Verdaderamente pensamos que a este paso no se puede vivir por los desórdenes y las molestias que a diario se nos presentan, y en esa forma no daremos un paso hacia adelante porque no hay voluntad en el pueblo para ayudar a la autoridad en nada absolutamente.

CORRESPONSAL

Un nuevo Tolstoy aparece en Cuba Para niños y... viejos

Un rico terrateniente de Cienfuegos, sin alardes de «agrarista» ni de «comunista» reparte sus tierras y sus animales entre los necesitados

En Cienfuegos ha surgido un hombre, que sin alardes de «agrarista» ni menos de comunista, reparte sus tierras y sus animales domésticos a los necesitados.

En verdad que los tiempos que corren no son tan bonancibles que se diga, para que haya hombres que contravengan aquel vulgar, pero verídico refrán que dice: "el que da lo que tiene a pedir se queda". Sin embargo, como lo decimos arriba, en Cienfuegos, ha surgido un hombre que está llamando poderosamente la atención de la prensa y de las autoridades por su desprendimiento.

Se llama el nuevo Tolstoy, Liborio Alvarez; es un rico terrateniente, que ha presentado al Ministerio de Agricultura, un proyecto por medio del cual se compromete a "repartir en propiedad gratis" un lote de terreno de 400 caballerías, y que reúne todas las facilidades para su inmediato cultivo; la repartición conforme al expresado proyecto, la hará a 400 "guajiros", para que se dediquen al cultivo de cereales. Además se obliga a entregar a

cada colono una yunta de bueyes, un caballo, diez gallinas y un gallo, la alimentación de la familia del colono durante los tres primeros meses, semillas para que emprendan los cultivos, aperos de labranza y los enseres de sus respectivas viviendas, todo esto por su propia cuenta.

En una carta que dirige al Ministro de Agricultura le dice lo siguiente:

"Pida, honorable señor, un ejemplar del proyecto que le remití, y al examinarlo, observe que yo no persigo en él negocio alguno de dudosa honradez; al colono sólo le exijo trabajo; pero trabajo para él, para su exclusivo beneficio; nada para mí, y al Estado, en relación con la importancia del proyecto, el que de un ligero cálculo verá que asciende a una inversión mayor de un millón de pesos, lo que pido es sólo unas pesetas y facilitar y construir vías de comunicación."

Al poner este proyecto en sus manos, me prohibo disponer de dichas cuatrocientas caballerías de tierra más las ocho o nueve que ocupan el espacio destinado a camino y poblado, y esta circunstancia me obliga a suplicar la mayor diligencia en la tramitación, pues de no hacerse así, pasado el tiempo que yo considerase prudencial, como es consiguiente, quedaría sin efecto mi ofrecimiento."

Por el bien de los niños

Gastan los niños durante el día una cantidad muy considerable de fuerza que sólo un descanso, a tiempo y prolongado puede reparar. Y sin embargo los que más por ellos se interesan sus mismos padres, son los que principalmente le arrebatan el bien positivo del reposo nocturno, y le truecan en un mal no menos cierto, o por obedecer los bastardos impulsos de la vanidad, o por no saber resistir las exigencias de un capricho, o por no quedarse en casa a su cuidado.

Los niños no deben asistir nunca de noche a clase alguna de fiestas: no deben ser excitados jamás, y menos en tales horas, con impresiones vivas ni con comidas demasiado fuertes. La vigilia prolongada les es muy perjudicial y todo lo que no sea acostumbrarlos a acostarse antes de las ocho u ocho y media, es contribuir a desgastar sus fuerzas y a debilitar su organismo.

Y siendo esto así, ¿qué deberá pensarse de esas reuniones preternaturales llamadas bailes de niños, en las cuales, música, luces, trajes, concurrencia, todo viene a excitar sus facultades estimulando vivamente su imaginación, despertando acaso pasiones que, como la envidia, tan fácilmente se desarrollan en ellos?... ¡Ah! por dura y amarga que ella sea, digamos toda la verdad noblemente: semejantes fiestas que la conveniencia la higiene y la moral reprobaban, pueden llegar a ser como un infanticidio.

Tampoco deja de ser funesto el extremo contrario. Niños a quienes un temor excesivo por parte de las familias retiene siempre en casa, aquellos infelices niños que jamás juegan con otros de su edad; los que en el fondo de su opulenta mansión viven solos, o a lo menos sin la sociedad que ellos necesitan sin la compañía de otros niños entre los cuales ejercitan sus aptitudes y destreza, con la voluntad y los caprichos de los cuales choquen los suyos; aquellos inocentes prisioneros que ni juegan con otros ni corren al aire libre, ni oyen más conversaciones que las de personas mayores; en una palabra, los niños a quienes no se deja que lo sean, los que no viven la inquieta y alegre y comunicativa vida de la infancia, se vuelven taciturnos, abatidos e imperiosos, y por el desequilibrio orgánico, que necesariamente ha de resultar de su continua comunicación con gente de mayor edad, o se perturba y paraliza el desarrollo de su inteligencia, o adquiere un grado precoz que debilita su cuerpo, haciéndole impresionable.

Cambio de carácter y pérdida de salud; hé aquí, en resumen, los primeros frutos que el excesivo rigor produce en los niños. Prudente libertad, vigilada por el cariño: esto es lo que debe concedérseles.

El niño como el hombre, no ha nacido para ser esclavo de un tirano, que lo gobierne a latigazos, ni para correr como potro en dehesa, sin freno alguno ni respeto al derecho ajeno. El absolutismo y la tiranía apocan y envilecen a los pueblos: la licencia revolucionaria, los degrada y aniquila. Sólo la autoridad que el amor sostiene, las libertades que justas leyes amparan y regulan, pueden hacerlos dichosos, pacíficos y dignos.

Crema "CORET"

Reconocida mundialmente como la Reina de las Cremas por sus valiosas propiedades

Blanquea, refresca, suaviza y embellece el cutis, escote, manos, brazos, etc. Preserva y quita las erupciones de la piel y las irritaciones producidas por el aire — Hace desaparecer las arrugas y manchas del cutis, devolviendo a éste la frescura y suavidad como el de una niña de quince años.

La Crema CORET es inofensiva porque no contiene sustancias nocivas DE VENTA en las PRINCIPALES BOTICAS

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsets, flecos y toda clase de adornos.

Sección de Avisos Económicos

CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas famosas obras son la panacea intelectual, y sirven su lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falcó y Borrásé. Precio \$ 5.50 el tomo.

CASA AMUEBLADA SE ALQUILA J. A. CORONADO TEL. 511.

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO. — 200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención. — Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esqutna opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

EL COMETA. Taller de fundición. — Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 13 y 6 pailas de varios tamaños. — San José, apartado 239. — MARTÍN Y MEDINA.

CASA GRANDE SE ALQUILA EN BUEN PUNTO J. A. CORONADO

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
Almacén de Abarrotes
Venta al por mayor. Lado N. del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

La exploración a Coto El Director del Liceo

Hemos sido informados de que un rico empresario minero norteamericano está preparando una exploración a Coto. Según parece, ese empresario tiene documentos antiguos que acusan la existencia de ricos minerales en la región mencionada. La exploración saldrá de esta capital la semana entrante, y llevará muy buenas provisiones y toda clase de armas. Entre los exploradores figuran elementos muy estimables de nuestra sociedad que van en ese viaje en muy buenas condiciones. Que tengan un buen resultado son nuestros deseos.

Por lo visto, el asunto Director del Liceo es el plato del día. La respuesta que el señor Ministro Obregón le envió al profesorado de ese plantel, ha levantado un polvorín entre estos señores, quienes se han dado por desairados. Entre los candidatos figura el profesor don Napoleón Quesada, uno de los más talentosos. Nos dicen que es muy probable que don Napoleón ocupe ese puesto, de lo que nosotros nos alegraríamos.

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas
Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00
Maíz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00
Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES

SABE A YERBA BUENA Botica Oriental

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

| | |
|------------------------|---------|
| Motivos de Proteo | \$ 5.00 |
| El Camino de Paros | 3.50 |
| El Mirador de Próspero | 5.75 |
| Hombres de América | 4.50 |
| Ariel | 2.00 |
| El que vendrá | 5.00 |

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN. Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años. — A \$ 5.50 el ejemplar — De venta donde Falcó y Borrásé.

VALIOSA JOYA. En los días de las Fiestas Cívicas se encontró una valiosa pulsera que se devolverá al dueño que dé los detalles de la misma y pague el aviso. Informará RAFAEL ARBUJOLA (empleado tranvia).

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor Calamares que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el Calamares, Pastores, Ulua y Toloa durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores San Blas, San Bruno, San Gil y San Benito harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la ELDERS & FYFFES LTD. para Bristol hará el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

HOY PRINCIPIA! - Sólo por 10 días!

La REALIZACION de menos del costo de la JOYERIA de FANTASIA.
Busque EL ANGELITO de Felipe Paguaga
Costado Oeste del Banco Internacional, San José

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República. — Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539. — Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde \$ 15.00 hasta \$ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

GASOLINA «Wico».

— Aceites. — Grasas para Automóviles y Canfin «Luz Superior» acabamos de recibir.

LA INDIA

TOMA FERNANDEZ & HNO.
Apartado 614 Teléfono 198

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas "Lager" grande y pequeña; doble grande y pequeña. — Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.